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Встреча с Героем
Герой России Расим Баксиков, командир экипажа легендарного танка «Алеша», стал гостем университета. 

Летом этого года все интер-
нет-ресурсы облетело видео боя 
российского танка Т-80 с колон-
ной вражеской бронетехники. 
Подвиг танкистов стал резуль-
татом четкой, слаженной работы 
наших ребят в зоне специальной 
военной операции. 

Встреча с Героем в КИУ прохо-
дила в теплой дружеской атмос-
фере. Расим рассказал о своем 
детстве, о том, что ему всегда 
нравилось военное дело и это 

стало решающим фактором при 
поступлении в Казанское высшее 
танковое командное училище. «Я 
не был отличником ни в школе, 
ни в училище, – говорит Расим. 
– Я гнался за знаниями, которые 
могут мне пригодиться». 

Знания пригодились во время 
специальной военной опера-
ции, куда Расим отправился без 
промедления. 6  июня экипаж 
под его командованием принял 
неравный бой и вышел из него 

победителем! Благодаря про-
фессиональной работе отваж-
ных парней было уничтожено 
несколько единиц вражеской 
техники, в том числе два танка. 

Экипаж «Алеши» показал на-
стоящий пример отваги, добле-
сти, воинского мастерства и 
был удостоен высокой награды. 
Звезду Героя Расим Баксиков и 
его боевые товарищи получили 
лично из рук Верховного главно-
командующего Вооруженными 

силами Российской Федерации, 
Президента страны Владимира 
Владимировича Путина. 

Общение с Героем произве-
ло огромное впечатление на 
студентов. Ребята задавали ему 
много вопросов, и на все Расим 
дал ответ. 

Обращаясь к студентам, Расим 
Баксиков сказал: «Вы – ближай-
шее будущее нашего государст-
ва, и именно вам предстоит за-
щищать его интересы».

БРИКС:  
гуманитарное сотрудничество
В 2024 году Казань примет саммит стран БРИКС.  
В университете прошла приуроченная к этому масштабному  
событию встреча за круглым столом, где обсуждалась тема  
«БРИКС+: ценности, которые нас объединяют».

за круглым столом

Открывая встречу, депутат 
Госсовета Республики Татар-
стан, первый проректор КИУ, 
профессор Игорь Измаилович 
Бикеев подчеркнул, что «Казань 
станет ситуативным центром 
мира, потому что здесь будут 
обсуждаться вопросы, прини-
маться решения, которые будут 
менять палитру, укреплять кар-
тину нашей цивилизации. Безус-
ловно, очень важно, чтобы мы 
в преддверии этих саммитов, 
этих событий выработали свою 
точку зрения, выработали пред-
ложения, оценки, с которыми 

выйдем на взаимодействие с на-
шими коллегами, которые сюда 
приедут».

Как отметила в своем обраще-
нии к участникам круглого сто-
ла председатель Общественной 
палаты РТ Зиля Рахимьяновна 
Валеева, будущее БРИКС свя-
зывают не только с экономиче-
ским партнерством, но и гума-
нитарным сотрудничеством. И 
акцент на встрече был сделан 
именно на вопросах углубле-
ния отношений в плане взаи-
модействия в области науки, в 
области СО НКО, общественной 

дипломатии. Ученые, экспер-
ты, которые были привлечены 
к разговору – председатель 
научного совета ВЦИОМ, член 
Общественной палаты Москов-
ской области, почетный про-
фессор КИУ Иосиф Евгеньевич 
Дискин, член Общественного 
совета Федерального агентст-
ва по делам национальностей 
Николай Иванович Григорьев, 
общественный представитель 
Агентства стратегических ини-
циатив по Псковской области 
Михаил Геннадьевич Васильев, 
доцент социологического фа-

культета МГУ, ведущий научный 
сотрудник Института социаль-
но-политических исследова-
ний РАН Игорь Александрович 
Селезнев и другие – уже не пер-
вый год продумывают возмож-
ный социокультурный вектор 
сотрудничества.

Участники обсудили приори-
тетные вопросы в связи с под-
готовкой к саммиту: история 
развития сообщества БРИКС+, 
социокультурные аспекты вза-
имодействия стран – участниц 
БРИКС+, место и роль институ-
тов гражданского общества в 

конфигурации стран БРИКС+, 
альтерглобалистские сценарии 
миропорядка в XXI веке, БРИКС+ 
как роль в формировании ново-
го миропорядка, суверенное 
развитие и общественное про-
тивостояние неоглобалистским 
влияниям, а также роль России 
и субъектов Российской Феде-
рации в процессах интеграции.

Как заметил советник ректора 
по стратегическим инициативам 
КИУ, эксперт Общественной па-
латы Республики Татарстан про-
фессор Олег Дмитриевич Агапов, 
круглый стол, который прохо-
дил 13 октября, был началом 
большой всемерной работы: «Я 
думаю, будут не только семина-
ры, круглые столы, но и разного 
рода конференции, а их итогом 
станут аналитические статьи, 
а может, и монографии. В этой 
работе активно задействовано 
руководство вуза, и, возможно, 
каждая из кафедр найдет свой 
сегмент».
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мечтой окрыленным 
Впервые гимн прозвучал 1 сентя-
бря 2003 года – на праздновании 
Дня знаний. 

Слова текста написала Алла Адоль-
фовна Кайбияйнен, в те годы рабо-
тавшая проректором по связям с об-
щественностью, а музыку – ее брат, 
известный музыкант Олег Сакмаров: 
многие годы он играл в известных 
рок-группах «Аквариум», «Наутилус 
Помпилиус». 

Сегодня от первоначального текс-
та остался только припев. Само время 
требовало нового содержания: когда 
гимн создавался, вуз был институтом, а 
сейчас это огромный университет с мно-
жеством самых разных направлений. 
Новые слова сочинили музыкант, поэт 
Тимур Агзамович Валеев и выпускница 
нашего вуза, руководитель Центра раз-
вития карьеры Юлия Николаевна Кура-
кина. В гимне также отражена память о 
первом ректоре Виталии Гайнулловиче 
Тимирясове: 
Дивных высот мы достигли немало.
Пламя науки – начало начал.
Мы твердо верим в свои идеалы.
Их основатель нам всем завещал.

Вот уже 20 лет каждое значимое со-
бытие в университете начинается с ис-
полнения этой торжественной песни, 
которая вызывает чувство гордости за 
наш вуз!

На одну традицию 
стало больше
В колледже Бугульминского филиала 
решили ввести традицию – ежегодно 
организовывать Неделю СПО, 
финальной точкой которой будет 
посвящение в студенты. 

Гимну КИУ – 20 лет

неделя СПО

Всего второй год 2 октяб-
ря в нашей стране отмечают 
День СПО, тем самым под-
черкивая важность среднего 
профессионального образо-
вания. Действительно, для 
многих учащихся школ это 
очень хорошая возможность 
получить профессию, рабо-
тать и обучаться дальше по 
программам бакалавриата. 

Студенческий совет ответ-
ственно подошел к проведе-
нию этой недели: разработа-
ли программу, распределили 
ответственных, провели боль-
шую рекламную кампанию. 10 
дней в колледже если не по-
трясли мир, то уж точно не 
оставили без внимания ни 
одного обучающегося. Ребята 
организовали четыре встречи 
в формате «Без галстуков», на 

которых выпускники Бугуль-
минского филиала КИУ, а ныне 
преуспевающие люди, расска-
зали о возможностях трудо-
устройства в нашем городе. 
Даже первокурснику, а еще 
лучше абитуриенту полезно 
знать траекторию движения 
в профессии, какие возмож-
ности его ждут после получе-
ния диплома. Как оказалось, 
рынок труда в Бугульме не так 
уж и мал: УФСИН, уголовный 
розыск, предприниматель-
ская деятельность, судопро-
изводство, ГИБДД… И это еще 
не весь перечень. 

Такие встречи убедили сту-
дента колледжа, что у него 
есть выбор после получения 
диплома, но везде требуются 
грамотные, ответственные, 
умные специалисты. Так что у 

ребят есть время поработать 
над собой! Первокурсники в 
рамках Недели СПО окуну-
лись в проектную деятель-
ность. Для них была организо-
вана «Школа проектирования: 
от идеи до реализации». Сов-
сем скоро им писать индиви-
дуальные проекты по пред-
метам и социальные проекты 
в рамках конкурса «Проек-
тория». Сегодня это очень 
важный навык для будущего 
профессионала, и любой ра-
ботодатель оценит его по дос-
тоинству. 

Активизировались и волон-
теры! Студенчество ведь во 
все времена было самой ак-
тивной прослойкой общества. 
Ребята организовали четыре 
акции, сбор гуманитарной 
помощи, профилактическую 

беседу. Практически все сту-
денты колледжа так или ина-
че поучаствовали в чем-либо, 
проявили свою гражданскую 
позицию. 

Ну и самым торжественным 
моментом Недели стало по-
священие первокурсников в 
студенты. На церемонию был 
приглашен выпускник КИУ, а 
ныне заместитель прокурора 
Лениногорска Максим Лео-
нидович Малышев. Он сказал 
очень правильные слова на-
путствия студентам: в станов-
лении любого профессио нала 
наиважнейшую роль играет 
его трудолюбие и желание. 
Директор филиала Гузель 
Миндаровна Муртазина и 
студенты 3-го курса приня-
ли новоиспеченных студен-
тов в семью Бугульминского 
филиала КИУ, заверив их, что 
быть студентом КИУ – гор-
до, ответственно, весело и 
полезно! Неделя СПО в кол-
ледже Бугульминского фи-
лиала прошла плодотворно. 
Надеемся, что эта традиция 
приживется и даст очень хо-
роший урожай. 

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора по 

воспитательной работе 
(Бугульма) 

Как и в предыдущие встречи, 
мероприятие началось с инте-
реснейшей лекции – с ней вы-
ступила профессор КИУ Елена 
Людвиговна Яковлева. Наши со-
седи – удмурты – народ финно-
угорской группы, их еще называ-
ли вотяками. Считается, что это 
самый рыжий народ в России. 
В столице Удмуртии – Ижевске 
даже проходит фестиваль ры-
жих людей. Когда-то удмурты 
были язычниками. И до сих пор 
в качестве моления о будущем 
урожае после весенне-полевых 
работ они проводят праздник 

Гырон быдтон, по духу близкий 
татарскому Сабантую и русскому 
Каравону. Удмурты верят, что их 
бог Вось в этот период живет на 
лугах, возвращаясь в храм толь-
ко в Петров день. Именно по 
этой причине праздничные гу-
ляния и коллективные моления 
о погоде и хорошем урожае про-
ходят на лугу. Приготовленной 
на Гырон быдтон кашей угощают 
всех присутствующих, независи-
мо от национальности, что сим-
волизирует взаимопонимание и 
дружбу между народами. Удмур-
ты питались просто – предпочи-

тали хлеб, овощи, каши, супы, 
мясо, мед, рыбу – то есть фор-
мирование рациона происходи-
ло под влиянием традиционных 
занятий: земледелия, охоты, пче-
ловодства, рыболовства. 

Встречу вели студенты – уд-
мурт Родион Орехов, с любо-
вью рассказывавший о своей 
родине, и марийка София Семи-
на. От них участники фестива-
ля узнали о женских и мужских 
национальных костюмах удмур-
тов, обрядах, которые переда-
ются из поколения в поколение 
на протяжении столетий, о ми-

фах, легендах и сказках, выда-
ющихся личностях Удмуртии. А 
потом ведущие устроили экза-
мен. К чести присутствующих, 
они смогли правильно ответить 
на все вопросы, да еще и фразы 
на удмуртском языке выучили. 
Получилось такое познава-
тельное мероприятие, которое 
продолжилось в студии наци-
ональной кухни имени Юнуса 
Ахметзянова, где проходил ма-
стер-класс по приготовлению 
национального удмуртского 
блюда – пельменей.

У гостей фестиваля (в этот 
раз это были студенты факуль-
тета психологии и педагогики) 
была возможность попробовать 
пельмени с картофельным пюре 
и грибами. Но сначала будущие 
технологи сферы общественно-
го питания подробно рассказали 
и показали, как приготовить те-
сто и начинку, как нужно лепить 
пельмени. Ребята соединяли их 
края традиционной косичкой. 
Изделия получились такие кра-
сивые, один к одному! Ну и вкус-
ные, конечно! 

Наиля МАЗИТОВА

Год национальных культур и традиций в РТ

Об удмуртах,  
их обрядах  
и вкусной кухне
Факультет гостеприимства и дизайна продолжа-
ет замечательную традицию – проведение фести-
валя национальной кухни, который стартовал в 
апреле. В этот раз организаторы знакомили с на-
циональными традициями и блюдами удмуртов.

Герои всегда на стороне добра Баба Яга, Заря, Кащей Бессмертный, Леший, Пересвет, Ко-
нек Горбунок, Ермак – знакомые каждому россиянину ска-
зочные и исторические персонажи уже совсем скоро поя-
вятся на телеэкранах и страницах книг в новом прочтении. 
Об этом на презентации патриотического проекта «Вселен-
ная русских супергероев», которая прошла недавно в КИУ, 
рассказал российский писатель и продюсер Олег Рой. 

презентации

Известные персонажи пред-
станут перед нами обычными 
людьми, живущими среди нас, 
но каждый из них обладает ка-
кой-то суперсилой. Они ведут 
активный образ жизни, увлека-
ются высокими технологиями и 
научными разработками, реша-
ют повседневные проблемы и 
преодолевают различные труд-
ности. Своими действиями герои 
показывают и раскрывают луч-
шие человеческие качества.

Проект «Вселенная русских 
супергероев», разработанный 
мультифункциональным брен-

дом BY, направлен на сохране-
ние культурного кода России, 
уважительное отношение к 
знаниям и достояниям страны. 
«Каждый наш герой несет в себе 
эпосы и сказания величайших 
народов нашей страны, в том 
числе и народов, которых, к со-
жалению, с нами уже нет», – от-
метил автор идеи Олег Рой. 

Героев Вселенной мы увидим 
на страницах комиксов, в видео-
играх, в мультипликационных 
фильмах и сериалах. Неизмен-
ным будет одно: герои всегда на 
стороне добра.
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Творческий 
преподаватель, 
талантливый ученый
20 октября отметила свой юбилей Анна Ильдаровна 
Скоробогатова – кандидат педагогических наук, доцент, 
заведующий кафедрой педагогической психологии и 
педагогики нашего университета. 

Анна Ильдаровна работает в 
нашем вузе с 2003 года: она была 
доцентом, заместителем заве-
дующего кафедрой, «правой ру-
кой» проректора по довузовско-
му образованию, заведующим 
кафедрой. Это творческий пре-
подаватель, талантливый ученый 
и практик (в наш вуз Анна Ильда-
ровна пришла из школы, где при-
обрела бесценный практический 
опыт). 

Под ее руководством кафедра 
постоянно меняется и развива-
ется. В самом начале своего су-
ществования кафедра готовила 
педагогов-психологов, затем пе-
дагогов начального и дошколь-
ного образования, сейчас это 
подготовка специалистов в об-

ласти филологического образо-
вания, педагогического дизайна, 
а с этого года кафедра объявила 
набор на новый профиль «Мате-
матика и информационные тех-
нологии в образовании». Под 
руководством Анны Ильдаров-
ны Скоробогатовой кафедра 
вместе со всем факультетом не-
однократно успешно проходила 
государственную аккредитацию 
и доказывала высокий уровень 
подготовки своих выпускников 
и высокую квалификацию сво-
его профессорско-преподава-
тельского состава, а в качестве 
представителей работодателей у 
выпускников этой кафедры тра-
диционно приглашаются пред-
ставители Министерства обра-

зования Республики Татарстан, 
которые каждый год отмечают 
высокий уровень подготовки 
выпускников кафедры, возглав-
ляемой Анной Ильдаровной.

В день юбилея весь коллектив 
нашего факультета желает Анне 
Ильдаровне крепкого здоровья, 
творческих успехов, дальнейше-
го движения вперед к новым до-
стижениям и победам!

Ольга ГРИГОРЬЕВА,  
декан факультета психологии и 

педагогики (Казань)

Скульптор  
человеческих душ
2023 год в России объявлен Годом педагога и 
наставника. Внимание государства к представителям 
данной профессии абсолютно оправданно,  
ведь неслучайно педагогических работников  
называют «скульпторами человеческих душ».

Мне повезло учиться в кол-
ледже Казанского инноваци-
онного университета. Нашими 
наставниками были замечатель-
ные люди, одна из них – Наталья 
Александровна Выборнова. 

Год наставника для Натальи 
Александровны стал юбилей-
ным. Вот что она рассказала нам 
о себе: «Я родилась и выросла в 
Нижнекамске. Очень люблю свой 
город и в жизни всегда придер-
живаюсь принципа «Где родил-
ся, там и пригодился». Если есть 

цель, то ее можно достичь и не 
покидая родной город, своих 
близких и друзей. 

К своей цели я шла непростым, 
но интересным путем. Работать 
начала практически сразу, как 
только окончила в 1992 году 
Нижнекамское медицинское 
училище, но мечта поступить в 
Елабужский педагогический ин-
ститут не давала покоя. Целый 
год я самостоятельно готовилась 
к вступительным экзаменам и в 
1994 году поступила в этот вуз 
на историко-филологический 
факультет. 

Но ситуация сложилась так, 
что мне пришлось перевестись 

в Московский гуманитарно-эко-
номический институт на юриди-
ческий факультет, и в 2000 году 
я его успешно окончила, что тут 
же повлияло на мою карьеру. 
Продолжая работать юристом в 
Нижнекамской городской боль-
нице, стала читать лекции сту-
дентам, постепенно все больше 
и больше втягиваясь в педагоги-
ческую деятельность.

Понимая, что родному Ниж-
некамску нужны молодые гра-
мотные специалисты в самых 
разных сферах деятельности, 12 
лет назад я круто изменила свою 
жизнь, устроившись на работу в 
колледж Казанского инноваци-

Руководитель – 
ответственный,  
человек – надежный
Поздравляем с недавно 
прошедшим юбилеем 
начальника ремонтно-
строительного отдела 
Алексея Владимировича 
Ключникова. 

Большой опыт и предан-
ность делу – вот качества, 
которые как нельзя лучше 
характеризуют Алексея Вла-
димировича и помогают уме-
ло справляться с возложен-
ными на него обязанностями. 
Он немногословен, но всегда 
знает правильное решение 
любой поставленной перед 
коллективом отдела задачи.

В поздравительном адре-
се ректор университета Асия 
Витальевна Тимирясова отме-
тила Алексея Владимировича 
как надежного человека и от-
ветственного руководителя: 
«Вы проявляете деловой под-

ход к решению задач и эффек-
тивно реализуете свои знания.

Как инициативный и энергич-
ный сотрудник, Вы показываете 
себя настоящим профессиона-
лом во многих проектах. Ваши 
трудолюбие, порядочность и 
умение находить общий язык с 
коллегами заслуживают глубоко-
го уважения и признания».

онного университета. В 2017 году 
окончила в КИУ магистратуру по 
направлению подготовки «Педа-
гогическое образование».

Преподаю в основном юриди-
ческие дисциплины, стараюсь 
научить ребят быть грамотными 
юристами и любить свою про-
фессию. Студенты у нас в коллед-
же разные, но работать с ними 
интересно, скучать они не дают! 
Благодаря студентам я всегда в 
курсе событий, происходящих 
в мире и в молодежной среде, а 
значит, я в тренде!

Положа руку на сердце, хочу 
сказать, что ни о чем не жалею, 
за все благодарна и очень рада, 
что жизнь моя сложилась имен-
но так!»

Дорогая наша Наталья Алек-
сандровна! В юбилейный для Вас 
год желаем Вам счастья, здоро-
вья, любви и благополучия! Будь-
те в тренде еще долгие годы! Вы 
прекрасный скульптор челове-
ческих душ!

Диана ИЛЬЯЗАРОВА,  
студентка юридического 

факультета (Нижнекамск) 

Размышления 
к юбилею
Мои 5:0… За все благодарю
Сегодня я судьбу свою!

Да, без потерь не обошлось
И болью сердце обожглось…

Но тем ценнее жизни свет!
Даря любовь, встречать рассвет,

Работать в кайф, растить детей
И обнимать своих друзей!

С сестрой созвон по 
воскресеньям,

Чтоб поделиться 
сокровенным…

Порой реветь, порой болеть,
Все трудности преодолеть!

Грустить, смеяться и любить,
Все то, что означает – жить!

Не знаю, что там впереди,
Что ждет меня в конце пути,

Но верю в лучшее, так надо.
Ведь те, кого люблю я, – рядом!

Студенческий 
нетворкинг по туризму

В гостях у университета побывали студенты из Ярослав-
ской области, они обучаются по программам СПО по спе-
циальностям «Туризм и гостеприимство», «Дошкольное 
образование», «Физическая культура» в Угличском инду-
стриально-педагогическом колледже. 

Завкафедрой туризма доцент 
Ильдар Сарварович Кабиров про-
вел для студентов и их преподава-
телей экскурсию по кампусу уни-
верситета, показал лаборатории 
и тренинговые кабинеты, студию 
национальной кухни имени Юну-
са Ахметзянова. На факультете 
гостеприимства и дизайна гостей 
приветствовала декан Елена Лав-
рентьевна Матвеева. Амбассадор 
университета Денис Выдронков 
рассказал о факультетах и направ-
лениях подготовки в КИУ, показал 
общежития, кафе, библиотеку и 
спортивный комплекс универси-
тета, что вызвало большой инте-
рес со стороны студентов. Встреча 
проводилась в формате «вопрос-
ответ».

Перед студентами выступила 
генеральный директор Ассамб-
леи туристских волонтеров РТ 
Юлия Владиславовна Баширова. 
Она проинформировала о реали-
зуемых в республике мероприя-
тиях и проектах, направленных на 
развитие индустрии гостеприим-
ства, в которых активное участие 
принимают студенты КИУ. Много 
интересного узнали гости от уча-
щихся нашего колледжа. Так, Ма-
рина Садриева (специальность 
«Туризм») рассказала о работе 
СНО. Второкурсницы Валентина 
Яковлева, Лейсан Калимулина и 
Кира Дубинина (специальность 
«Туризм и гостеприимство») – о 
своих работах, представленных 
на конкурс «Проектория». 

В свою очередь студенты из Угли-
ча тоже рассказали о своих проек-
тах, подчеркнув, что они носят прак-
тико-ориентированный характер. 

Чтобы немного отвлечься и вне-
сти нотку азарта, преподаватель 
кафедры туризма Марианна Русла-
новна Штанчаева предложила гос-
тям сыграть в интерактивную игру, 
посвященную географии и туристи-
ческим достопримечательностям 
России. Ведущими игры выступили 
учащиеся 2-го курса колледжа.

Эта часть нетворкинга была 
очень оживленной, интерес подо-
гревался возможностью выиграть 
призы, которые предоставил парт-
нер нетворкинга и нашего универ-
ситета –Ассамблея туристских во-
лонтеров Республики Татарстан. 

Обратная связь от студентов 
Угличского индустриально-педа-
гогического колледжа была по-
зитивной: они заинтересовались 
программами бакалавриата в КИУ. 
Понравилась им и инфраструктур-
ная составляющая учебного про-
цесса; спортивные залы оценили 
студенты, обучающиеся по специ-
альности «Физическая культура». 
Гостей восхитил наш цветущий 
сад, на фоне которого они сдела-
ли фотографии. Продолжился день 
в Национальном комплексе «Туган 
авылым», где они попробовали на-
циональную выпечку с татарским 
чаем, сфотографировались в наци-
ональных костюмах. 

Можно смело говорить о том, что 
6 октября для студентов и препода-

вателей Угличского индустриально-
педагогического колледжа выдался 
насыщенным и полезным. Ребята 
получили сувенирную продукцию 
от КИУ, преподавателям были вру-
чены благодарственные письма.

Проведение нетворкингов ста-
новится в нашем вузе доброй 
традицией. Это уже вторая встре-
ча, когда студенты из регионов 
знакомятся с городом, с универ-
ситетом, обмениваются опытом и 
потом рассматривают КИУ как бу-
дущее место учебы. Проведение 
нетворкинга по туризму было бы 
невозможно без активного участия 
преподавателей кафедры туризма 
Марианны Руслановны Штанчае-
вой и Дианы Ринатовны Галеевой 
во главе с заведующим кафедрой. 

Представители Угличского ин-
дустриально-педагогического 
колледжа пригласили в гости на-
ших студентов и преподавателей, 
чтобы подробнее рассказать о 
туристическом потенциале своей 
области. Возможно, скоро и наши 
студенты встретятся со своими но-
выми знакомыми уже на ярослав-
ской земле.

Марианна ШТАНЧАЕВА, 
преподаватель кафедры туризма 

(Казань)

встречи
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Программа данного форума 
была достаточно насыщенной. 
Около 160 ребят были разде-
лены на девять команд и в те-
чение трех дней находились в 
ДОЛ «Юность», где участвова-
ли в тренингах, мастер-клас-
сах, квизах. Неудивительно, 
что развлекательная програм-
ма была неотъемлемой частью 
данного форума. Участники с 
удовольствием знакомились 
друг с другом, объединялись 
и получали баллы за активное 
участие в мероприятии. Также 
была предоставлена возмож-
ность рассказать о своих про-
ектах представителям админи-
страции района.

Одним из главных событий 
данного форума была встреча с 
министром по делам молодежи 
Республики Татарстан Ринатом 
Садыковым. Молодежь могла 
побольше узнать о трудностях 
и нюансах на пути к успеху, а 
также некоторые ребята зада-
вали свои вопросы.

Форум «Страйкфест 2.0» са-
мым активным участникам 
предос тавил возможнос ть 
пройти стажировку на лучших 
предприятиях города. Студент-

ка Альметьевского филиала 
Залина Зарипова стала обла-
дательницей такого сертифи-
ката и проходит стажировку в 
Управлении образования Аль-
метьевска.

Форум «Лига Лидеров» – 
прекрасная возможность про-
явить себя в чем-то новом, рас-
крыть свои лидерские качества 
и скрытые потенциалы, а также 
получить новые знания и на-
выки и, конечно же, прекрасно 
провести время.

Анна ЕЛИСТРАТОВА, 
 студентка 2-го курса 

(Альметьевск)

Год педагога и наставника в России 

Из учительской 
династии
Фамилия Лартон известна многим жителям 
Чистополя: несколько поколений горожан учились 
у представителей семьи, призванием которых стало 
обучение и воспитание детей.

Династия берет 
начало с 30-х го-
д о в  п р о ш л о г о 
века. У ее истоков 
стоял Эдуард Ива-
нович Лартон, вы-
дающийся преподаватель анг-
лийского и немецкого языков, 
почетный житель Чистополя. 
Вместе со своей женой, учите-
лем русского языка и литерату-
ры Татьяной Ивановной, они бо-
лее пятидесяти лет проработали 
в школе. 

Их дело продол-
жили старший сын 
– Евгений Эдуар-
дович (он с тал 
пр е п од ав ате л е м 
иностранного языка, 
написал книгу «Как изучить не-

мецкий язык в корот-
кий срок») и внук 
Олег Валентино-
вич – он препода-
вал математику в 

одном из профтеху-
чилищ города. Учите-

лем русского языка и 
литературы была 
и супруга Олега 
Валентиновича – 
Анна Леонтьевна.

А четвертое поколение дина-
стии представляет дочь Олега 
Валентиновича и Анны Леон-
тьевны – любимая не одним 
поколением наших студентов 
Маргарита Олеговна Лартон, 
заместитель декана по воспита-
тельной работе факультета ме-
неджмента и инженерного биз-
неса. Ни минуты не пожалела 
она о своем выборе. Начинала 
свою профессиональную дея-
тельность еще в Чистопольском 
филиале КИУ, и вот уже на про-
тяжении десяти лет работает в 
головном вузе. 

– К счастью, я успела застать 
прабабушку и прадеда, и у меня 
сформировались некоторые 
принципы, заложенные ими, 
которых я и сейчас придержи-
ваюсь, – говорит Маргарита Оле-
говна. – Главные из них – ценить 
свою работу, любить учеников и 
самому не переставать учиться. А 
студентов я стараюсь научить ни-
когда не падать духом, смело идти 
к своей цели, работать на резуль-
тат. И быть только первыми!

То, что у студентов факульте-
та менеджмента и инженерного 
бизнеса много побед – и творче-
ских, и спортивных, и в волон-

терстве, общественной работе, 
– несказанно радует Маргариту 
Олеговну. Она со студентами на 
одной волне! С таким человеком 
– творческим, активным, полным 
идей, внимательным к другим – 
всегда интересно.

Труд педагога, наставника – 
это же полная самоотвержен-
ность, это работа, которая не 
отпускает от себя, не дает вы-
ходных. А как иначе, когда за то-
бой – десятки учеников. Им ведь 
не только знания нужно дать, их 
жизни нужно научить – уметь 
уважать людей и не терять сво-
его достоинства, быть добрыми 
и благородными, ценить то, что 
дарит судьба, – родителей, се-
мью, друзей, и не пасовать перед 
трудностями. Это всегда было 
главным в педагогической ди-
настии Лартон. Этому следует и 
Маргарита Олеговна. И уже есть 
кому передать эти заповеди: ин-
терес к преподавательской ра-
боте проявляет сын Маргариты 
Олеговны – молодой кандидат 
наук Ростислав Лартон.

Наиля МАЗИТОВА

С открытыми сердцами 
Руководитель отдела по социальной работе и проектам 
Департамента по работе с молодежью КИУ Анна Ми-
хайловна Сафиуллина и заместитель декана по воспи-
тательной работе факультета психологии и педагогики 
Римма Ростямовна Ханмурзина стали героями проекта 
#ЗовсЕРдца16 в Республике Татарстан.

Работа педагога по-насто-
ящему уникальна, ведь она 
дает возможность раскрывать 
таланты и способности учени-
ков, быть для них наставником 
и примером. Мы гордимся тем, 
что в нашем университете мно-
го ярких, творческих людей, 
готовых передавать свой опыт 
студентам и воспитывать их по-
рядочными людьми.

– Чтобы увлечь других, нуж-
но и самой быть увлеченной, 
– считает Анна Михайловна 
Сафиуллина. Одно из направ-
лений, которые она ведет в 
вузе, – волонтерство. Под де-
визом «Твори добро с КИУ» и 
под руководством Анны Ми-
хайловны столько нужных и 
полезных дел сделано студен-
тами! Они приносят радость в 
дома детей из малообеспечен-
ных семей, воспитанникам при-
ютов на Новый год, помогают 
собрать для них канцелярские 
принадлежности, принимают 
участие в сборе гуманитарной 
помощи… да не перечислить, 
сколько всего доброго делают 
наши студенты-волонтеры. 

– Через их поступки, добрые 
дела проявляются самые за-
мечательные человеческие 

качества: милосердие, отзыв-
чивость, чувство сопричастно-
сти, – говорит Анна Михайлов-
на. – И особенно радует меня 
то, что наша команда волонте-
ров становится все больше.

Студенты кандидата педаго-
гических наук, доцента Риммы 
Ростямовны Ханмурзиной 
сами скоро станут педагога-
ми. Римма Ростямовна увере-
на, что главное в этой профес-
сии – искреннее внимание к 
ребенку, ответственность. Ее 
выпускники этими качествами 
обладают. 

– Моя работа и большая лю-
бовь к студенчеству делает 
меня по-настоящему счаст-
ливой. Искренне горжусь до-
стижениями студентов еще во 
время учебы и после оконча-
ния ими университета. Хочу 
видеть и всегда вижу вокруг 
себя целеустремленных, ак-
тивных, креативных, дисцип-
линированных ребят. Эти ка-
чества им и во взрослой жизни 
помогут. Всегда рада успехам 
студентов и выпускников – от 
профессиональных, например, 
получение звания «Лучший 
учитель», до личных: «Я бере-
менна, скоро стану мамой».

«Наставник и я – созвучие сердец»
В преддверии Дня учителя и в рамках празднования Дня дизайнера в казанской галерее 
Ильдара Зарипова состоялось открытие выставки работ преподавателей кафедры ди-
зайна КИУ и их студентов, показавших замечательные результаты в процессе освоения 
творческих дисциплин. 

на вернисаже

Экспозиция состояла из твор-
ческих и учебных работ по ри-
сунку, живописи, дизайн-проек-
тированию, в нее также вошли 
лучшие дипломные работы вы-
пускников кафедры дизайна 2023 
года. Преподаватели и студенты 
продемонстрировали владение 
разными техниками: графически-
ми, живописными, цифровыми, в 
том числе масляной и акварель-
ной живописи. Была на выставке 
и иконописная работа в технике 
эмали. Наиболее представленны-
ми жанрами оказались пейзаж, 
тематический натюрморт, жан-
ровая композиция, плакат, ком-
пьютерная графика. 

Среди преподавателей, при-
нявших участие в выставке в 
качестве художников и руково-
дителей проектов, – завкафед-
рой дизайна, доцент, кандидат 
архитектуры, член Союза архи-
текторов РФ Инесса Алековна 
Фахрутдинова; заслуженный 
работник культуры РТ, член Со-
юза художников России Татья-
на Михайловна Бердникова; за-
служенный деятель искусств РТ, 
член Союза художников России 
Елена Александровна Титова; 
член Ассоциации искусствове-
дов России и Международного 
союза педагогов-художников 
Дельфина Фаридовна Акчурина; 
член Союза художников России 
и Творческого союза художников 
РТ Полина Валериевна Илюш-
кина; художники и дизайнеры 
Саяр Надирович Батршин, Да-
ниил Дмитриевич Ефимов, Ири-

на Михайловна Майорова, Алия 
Радиковна Мортазина, Луиза 
Шухратовна Шухратова, Ляйсан 
Наилевна Идрисова.

Автором плаката выставочно-
го проекта стала студентка бака-
лавриата Варвара Лесничая (гр. 
1724). Самым активным студен-
том, чьи работы представлены в 
экспозиции в наибольшем коли-
честве, оказалась Карине Гевор-
гян (группа К1701/9). Наиболее 
отличившимся студентам были 
вручены дипломы победителей 
за участие в разных проектах 
2022–2023 учебного года.

Символично, что выставка 
была открыла в День сердца: 
ведь учебный процесс и осво-
ение творческих задач про-
исходят только в синергии – в 
личном сотрудничестве и вза-
имном слышании друг друга – 
педагога и студента. Взаимный 

творческий импульс, работа в 
атмосфере доверия, уважения и 
любви позволяют осуществлять 
передачу традиций учебного за-
ведения, готовить новую смену 
специалистов в разных областях 
дизайна.

Так же символично, что экспо-
зиция размещена в творческой 
мастерской художника Ильдара 
Касимовича Зарипова, где про-
исходило таинство создания его 
проникновенных полотен. Таким 
образом, осуществляется связь 
времен и поколений, переклич-
ка талантов, сохраняется огонек 
творчества, передается закваска 
профессионального делания – 
от прошлого к современности.

Выставка работала до 15 ок-
тября.

Дельфина АКЧУРИНА, 
преподаватель кафедры дизайна 

(Казань)

Страйкфест – лига лидеров
С 6 по 8 октября студенты Альметьевского филиала 
КИУ принимали участие в Молодежном форуме 
«Страйкфест 2.0».

на молодежном форуме
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В Беларусь – за научным общением 
Представители факультета психологии и педагогики – декан, кандидат биологических наук, доцент Оль-
га Витальевна Григорьева и заведующий кафедрой психологии развития и психофизиологии, кандидат 
психологических наук, доцент Надежда Владимировна Ванюхина – стали участниками международной 
конференции, проходившей в Гродно. Впечатления от поездки – в статье Надежды Владимировны.

впечатления

Когда я узнала о поездке в 
Беларусь, знакомые начали 
говорить, что там живут как в 
Советском Союзе. Эти слова 
рождали у меня мысли об оче-
редях, стареньких машинах и 
мешковатой одежде. Сейчас, 
когда мы вернулись оттуда, со-
глашусь: Беларусь похожа на 
СССР, но совсем не тем, что я 
перечислила выше. 

В Республике Беларусь новые 
автобусы (которые ходят по гра-
фику, заметьте), современные 
иномарки, фудкорты в торговых 
центрах, яркие модные наряды 
и такие же магазины, как в Рос-
сии. Но еще я наблюдала надпи-
си огромными буквами на домах: 
«Минск – город-герой», «Слава 
народу-победителю», повсюду 
плакаты о зверствах фашистов 
и поразительная чистота. Тако-
го я действительно не видела со 
времен Советского Союза. По-
езд Минск-Гродно тоже оказал-
ся машиной времени в прошлое: 
в купе отсутствуют розетки, а у 
унитаза есть педаль (кто родом 
из СССР, тот поймет). Но распи-
сание составлено так удобно, 
что ночью ты садишься в столи-
це, спишь с комфортом, а утром 
выходишь в нужном городе и от-
правляешься по делам. И стоил 
7-часовой переезд всего около 
800 российских рублей. 

Когда я сказала, что узнала о 
поездке внезапно, я немного 
покривила душой. К поездке мы 
специально готовились: писали 
тезисы на конференцию и вели 
переговоры с потенциальным 
партнером – Гродненским го-
сударственным университетом 
имени Янки Купалы. 

В этом университете 6500 
студентов, то есть он несколь-
ко меньше нашего КИУ. У него 
прекрасная материально-тех-
ническая база и богатая исто-
рия. Главное здание снаружи 
все увито плющом и похоже 
на английские школы-пансио-
ны. Внутри корпус превращен 
в музей: на колоннах размеще-
ны экспонаты, рассказывающие 
о жизни и творчестве Янки Ку-
палы, на стенах висят портреты 
всех профессоров, преподавав-
ших в университете, и картины 
– дипломные работы студентов-
дизайнеров (их экспозиция каж-
дый год меняется, в честь чего 
организуется праздник). Нас по-
селили в новом много этажном 
общежитии и отвели каждой 
по комнате в блоке, где на две 
комнаты были еще туалет, душ, 
кладовка и большая кухня. Обо-
шлось нам это удовольствие в 
11,5 белорусских рублей за 1,5 
суток (то есть примерно в 350 
российских рублей). 

VI Международная конферен-
ция «Актуальные проблемы пси-
хологии личности и социального 
взаимодействия» прошла на вы-
сочайшем уровне с лично при-
бывшими гостями из Минска, 
Москвы, Санкт-Петербурга и Ка-
зани. По видеосвязи подключил-
ся Архангельск. Декан факульте-
та психологии и педагогики КИУ 
Ольга Витальевна Григорьева и 
я обменялись опытом работы с 
профессорско-преподаватель-
ским составом факультета пси-
хологии и провели переговоры с 
проректором ГрГУ о дальнейшем 
сотрудничестве. Было предложе-
но проводить совместные науч-
ные исследования, научно-мето-
дологические семинары, а начать 
с приятного: летней или зимней 
психологической школы на базе 
наших университетов. Так что, до-
рогие студенты и преподаватели, 
собирайте вещи, настраивайтесь 
на интересные занятия и прият-
ное времяпрепровождение в Ко-
ролевском городе, как называют 
Гродно сами белорусы.  

Такое название не случайно. 
Гродно был столицей Речи Пос-
политой и регулярным  местом 
сбора Сеймов. Сейчас об этом 
напоминают старый и новый ко-
ролевские замки, расположен-
ные на живописном берегу Не-
мана. В настоящее время Гродно 

– уютный город с населением 
около 370 тысяч человек. 

Столица Республики Беларусь 
– Минск – намного больше. Там 
проживает около 2 миллионов 
человек, есть несколько веток 
метро и много школ социальных 
танцев. Поэтому, когда Минск 
накрыл ураган и сорвал нам экс-
курсию по городу, я не унывала, 
а отправилась танцевать бачату. 
Танцоры бачаты в частности и 
белорусы в целом – открытые и 
доброжелательные, все говорят 
по-русски и хорошо относятся к 
России. 

А уж какие там драники! Кафе 
«Васильки» обязательно к посе-
щению: там очень симпатичное 
оформление и каждое блюдо – 
шедевр. Я ходила два раза – из-
за того, что там безумно вкусно, 
и потому что оно было рядом с 
гостиничным комплексом «Юби-
лейный», где мы остановились. 
Эта гостиница отличается боль-
шим количеством пенсионеров, 
путешествующих по профсоюз-
ным путевкам и ностальгирую-
щих по СССР. И в ней же мы ста-
ли свидетелями белорусского 
радушия, когда администратор 
бесплатно заселила нас в номер 
раньше времени и дала комнату 
с исключительным видом. 

Из наших окон были видны 
река Свислочь и парк воинов-
интернационалистов – большое, 

ухоженное и душещипательное 
место со множеством памятных 
досок, камней и монументов. 
Кстати, мы жили на станции мет-
ро «Немига», где в 1999 году во 
время молодежного праздника 
произошла давка и погибло 53 
человека в возрасте 14–20 лет. 
У входа в метро стелятся желез-
ные цветы, напоминая, как и с 
кем произошла эта трагедия. 

Мне очень импонирует такая 
постоянная перекличка прош-
лого и настоящего, которую со-
хранила Беларусь: вот памятник 
Ленину, а там – карта фашист-
ских концлагерей, здесь – цветы 
жерт вам теракта, а тут – истори-
ческие фотографии современ-
ных улиц, на стене дома – нацио-
нальный белорусский орнамент, 
а рядом – иномарка. 

На что мне не хватило вре-
мени, так это закупиться бело-
русским трикотажем. Я нашла 
магазин, где купила всего один 
безумно красивый, но не совсем 
дешевый костюм. А ожидала, 
что привезу полную сумку ори-
гинальной и дешевой одежды. 
Так что придется поездку по-
вторить. В Беларуси есть чем за-
няться: делать науку, есть драни-
ки со сметаной, учить историю, 
танцевать и покупать красивые 
вещички. Присоединяйтесь!

Времена не выбирают. В них живут…
Весной этого года добровольцем в зону специальной военной операции отправился 
один из сотрудников университета. В нелегких боевых условиях он ведет дневник, в 
котором описывает увиденное и пережитое. Недавно он прибыл в отпуск и передал 
редакции нашей газеты несколько записей из своего дневника.

фронтовые заметки

и боезапас и т.д.). Шел слабый об-
стрел. Вначале я нес только своего 
«Ежа» (пулемет ПКМ) и рюкзак, но 
на полпути пришлось подхватить 
заряженную «улитку» АГС. Рассто-
яние в 3 километра прошли за час 
с небольшим, вышли к школе по-
чти все, где-то заблудился Панда. 
В школе, куда мы пришли, располо-
жились в подвале на полу, кто как 
смог. Света нет, подвал перепол-
нен, идет обстрел Работина. Через 
час-полтора приехал Старый с БК 
и тяжелым вооружением. Здесь 
встретили Тото из первой роты, он 
выходил из «сапога» (посадка на 
восток от Работина), куда мы долж-
ны были зайти утром. 

09.08. Первая группа с Границей 
и Цикадой вышла в 3.30, мы с Ма-
реком вышли в 4.00, идти еще три 
километра. Наша группа – я, Бам, 
Самурай, Микс, Татарин, Башкир. У 
меня «Еж» и короб с лентой на 250 
патронов к нему, у Микса (моего 
второго номера), помимо автома-
та и боезапаса, три полторашки 
воды. На «пределе» зашли на пе-
редок, нам с Миксом отвели место 
под окоп на первой линии внизу. 
Сразу же начали окапываться, сня-
ли первый слой земли и, забросав 
место срубленными ветками, упа-
ли спать, через пару-тройку часов 
встали, поели, выпили по паре 
глотков воды – и снова работать. 
К вечеру окопались по колено, и 
спать по очереди.

10.08. С утра после завтрака про-
должили окапываться, в обед съе-
ли банку тушенки на двоих, и меня 
«рубануло»: отходняк был до вече-

ра, потом отпустило, весь день шел 
дежурный обстрел, к которому мы 
уже начинаем привыкать

11.08. С утра пошел дождь, и 
мы с Миксом, расстелив большой 
целлофановый пакет, собирали 
дождевую воду и пили, пили, хотя 
при этом и промокли. Встретил 
Границу. По его словам, выводить 
наш взвод в тыл будут 19–20 авгу-
ста. Воды остается все меньше и 
меньше, 1,5 литра на двоих в день. 
Во время дождя неприятельская 
ДРГ прощупала наш левый фланг, 
был огневой бой. Скала из первого 
взвода – «трехсотый». Поздно вече-
ром остатки первого взвода ушли 
в тыл, и мы заняли их позиции на 
верху «сапога», всю ночь простоя-
ли на посту с Миксом, Ахуном, Пен-
зой, Бетой, Седым и Искандером. 

12.08. Утром после 8.00 ушел в 
свой окоп вниз. Мои соседи справа 
из 2-го мотострелкового батальона 
ушли, на их позиции нашел баклаж-
ку, где оставалось грамм 400 воды 
(живем!). До обеда удалось просу-
шить вещи, поесть. Перебрал лен-
ту на 100 к матерчатому магазину, 
который подогнал вчера вечером 
Гром, также пришлось перебрать и 
почистить ленту на 250 из короба, 
оставленного ушедшим Стажером 
из первого взвода. Ближе к 16.00 
прибежал командир из 2-го мото-
стрелкового батальона и сказал, что 
есть перехват «радио» и ожидает-
ся наступление на нашем участке. 
Убрав все вещи, подхватив пулемет 
и БК, я побежал наверх в окоп, где 
простоял всю ночь. Вскоре начался 
минометный обстрел, прилетели 

дроны и начали сбрасывать мины. 
В перерыве между обстрелами 
невдалеке слышались голоса не-
приятеля (на русском языке), ви-
димость слабая (кусты в пределах 
5–6 метров). Через примерно 15 
минут после начала обстрела, ког-
да неприятельские голоса стали 
слышны еще ближе, я открыл огонь, 
почти сразу же в ответ неприятель 
открыл огонь из автоматов, вскоре 
он отошел, и начался обстрел (не-
сколько крупных «прилетов» было 
совсем рядом), а затем «прилете-
ло» рядом с окопом сзади. Я сто-
ял пригнувшись и, получив удар 
в спину, упал на колени. Тело всё 
гудит, пошла кровь. Позвал Ахуна, 
он помог вылезти из окопа. Подо-
брав «Ежа», пошел вниз. Обстрел 
продолжался, ниже в одном из 
окопов встретил Пензу, он ходил 
за водой и не успел до начала об-
стрела вернуться. «Ежа» передал 
кому-то из 2-го мотострелкового 
батальона. Пенза помог снять бро-
ник и перевязал меня моим ИПП 
(индивидуальным перевязочным 
пакетом). После этого он прово-
дил меня вниз (1,5 км) до блиндажа 
медиков «Шторма». Там встретили 
Бина из своего взвода: ему пуля 
попала в правую руку и перебила 
лучевую кость. Медики Кузьмич и 
Вист перевязали мне раны (три в 
спине, одна в руке), потом привели 
двух братьев (расчет ПКМ) из 2-го 
мотострелкового батальона: у одно-
го тяжелая, у другого легкая конту-
зия. До 20 часов больше никого не 
приводили, обстрел продолжался, 
лишь после 20 часов, по темноте, 

Пенза, сопровож дающий из 2-го мо-
тострелкового батальона, и один из 
братьев ушли обратно на позиции. 

13.08. В 4 часа утра началась эва-
куация. Нас, несмотря на висящую 
«птичку», вывезли на БТР на меди-
цинскую базу «Шторма», где по-
меняли повязки и вновь записали 
наши данные (первый раз в блин-
даже медиков «Шторма»). Дальше 
мы проследовали в Токмак в мед-
санбат, были там в 6 утра, где сно-
ва осмотр, рентген, вытащили один 
из осколков (из руки), перевязали, 
и началось ожидание эвакуации 
на Мелитополь и дальше на Гене-
чинск. Раненые всё прибывали. В 
16 часов автобус с нами выехал в 
Мелитополь, там, в госпитале, оста-
вили тяжелых, в том числе Бина, и 
уже на другом автобусе поехали в 
Генечинск. Прибыли туда поздно 
вечером. Госпиталь располагался 
на территории бывшего пионер-
ского лагеря, на берегу Азовского 
моря. Здесь впервые удалось по-
мыться, легли спать.

14.08. Утром встали, завтрак, 
укол, и началось ожидание даль-
нейшей эвакуации в Крым, неко-
торые из раненых остались в Гене-
чинске. Автобус был готов к выезду 
после обеда. Мы едем в Джанкой, 
там распределитель по госпиталям 
Крыма. Выехали в 14.30, два часа в 
дороге – и мы в Джанкое, здесь нас 
накормили, подъехали еще автобу-
сы с ранеными, некоторые прямо 
из Мелитополя. Около 19 часов нас 
распределили по госпиталям, я по-
пал в список на Феодосию. Приеха-
ли в Феодосию после 21 00.

P.S. Наш взвод, 23 человека, на-
чал заходить на передний край 
обороны 8 августа и собрался весь 
уже 10 августа. Остатки взвода, 5 
человек, вышли в тыл 29 августа. 
За это время во взводе: убитых – 4 
человека, раненых – 10, попали в 
плен – 4 человека.

06.08.2023 вечером прошла 
информация, что завтра наш 3-й 
взвод заходит на передок на 5–7 
дней, с нами заходит и 4-й взвод. 
С утра 07.08 на руках перетаски-
вали БК, общее имущество и свои 
вещи на 3-ю посадку (мы стояли 
на 4-й посадке, расстояние между 
ними около 1 км), затем отдыхали 
и получали гранаты (2 шт.) и проме-
дол. Я сходил искупаться на пруд 
в село О. – 1,5 км туда и обратно. 
Затем сложили свои вещи, которые 
оставляли, в одно место. Вечером 
в 18 часов приехал КАМАЗ, и мы с 
грехом пополам все в него (око-
ло 30 чел. с БК, оружием и т.д.). На 
позициях остались Добряк и Фер-
мер. Но сразу на передний край 
не поехали, сначала заехали на 
«Шахту» (командный пункт роты), 
там просидели 1–1,5 часа, а по-
том, как стемнело, поехали в Но-
во-Прокоповку, где нас высадили 
(очень быстро), и мы стали ждать 
проводника. Так прошла вся ночь. 
Под утро выяснилось, что провод-
ник – «двухсотый», а Граница (наш 
замкомвзвод) вместе с Седым, 
Громом, Бином, Ахуном, Лесником 
ушел в Работино. Оставшиеся в 
Ново-Прокоповке целый день от-
дыхали, несмотря на регулярный 
обстрел. Группа обеспечения ба-
тальона ДШБ, стоящая рядом, по-
делилась пайками и водой. Мы по-
ели яблок и груш из заброшенных 
садов. Вечером 08.08 после 18 ча-
сов группа обеспечения батальона 
ДШБ согласилась проводить нас в 
Работино в два потока по 12–13 че-
ловек и одной поездкой подвести 
БК и тяжелое вооружение нашего 
и 4-го взвода. Около 20 часов, в 
сумерках, 12 человек, растянув-
шись почти на километр, пошли 
в Работино (все передвижения в 
прифронтовой зоне и на переднем 
крае – лишь в полной боевой вы-
кладке: бронежилет, каска, оружие 
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Ирма Хайдарпашич: 
само очарование
Студенческая жизнь второкурсницы Ирмы Хайдарпа-
шич не ограничивается только лекциями. Она активна 
в общественной и творческой жизни, считает, что это 
расширяет круг знакомств, развивает коммуникатив-
ные навыки, дает опыт управленческой работы, учит 
ответственности, что полезно и для будущей профессио-
нальной деятельности. 

Год национальных культур и традиций в РТ

И все у нее получается легко, 
потому что к любому делу отно-
сится с душой, с интересом.

– Была у меня мечта – стать ло-
гопедом, – рассказывает Ирма. 
– И в прошлом году, после окон-
чания колледжа в родном Ниж-
некамске, я приехала в Казань и 
поступила в КИУ. Все знакомые, 
друзья меня поддержали: «О, 
здесь все дороги для тебя от-
крыты!», зная, что я девушка ак-
тивная. Так и случилось! Ни разу 
не пожалела о своем выборе. 

С первых же дней в вузе Ирма 
вошла в состав студенческого 
совета факультета психологии и 
педагогики, увлеклась творче-
ством, и совсем скоро в ее жиз-
ни появилась Лига студентов 
Респуб лики Татарстан, где она ра-
ботает в центре по взаимодейст-
вию с профессиональными обра-
зовательными организациями, 
сотрудничает с председателями 
студсоветов, является организа-
тором и администратором фору-
мов… И, конечно, с удовольстви-
ем учится!

По признанию Ирмы, ей очень 
нравится наш университет – 
большой и многонациональный. 
Сама она – черногорка.

 – Мой папа Исмет (у черно-
горцев нет отчества) в 20 лет 
приехал работать в Нижнекамск, 
да так и остался здесь. Встретил 
русскую девушку, женился. У нас 
в семье трое детей: кроме меня, 
сестра Айла и братик Элдин. А в 
Черногории бабушка живет. Не 
раз я была у нее в гостях в Биело-
Поле, это потрясающе красивый 
город. Из-за того, что здесь нет 
моря, туристов мало. Зато какая 
природа: высокие горы, чистей-
ший воздух, а люди радушные, 
отзывчивые… Черногорский 
язык я понимаю и хорошо гово-
рю на нем. Вообще, по предани-
ям, наш род идет от Хайдар-паши 
– великого воина, который при-
шел в Черногорию из Османской 
империи, говорят, что в Турции 
есть его мавзолей. Но и мои рус-
ские корни мне так же дороги. Я 
с любовью общаюсь с бабушками 
с обеих сторон, считаю, что пока 
они рядом, нужно узнать как 
можно больше о наших предках, 
чтобы потом рассказать об этом 
уже своим детям.

Одним из первых мероприятий 
в университете для Ирмы стал 
конкурс красоты и таланта «Ми-
стер и мисс КИУ». На творческом 
этапе она показала современный 
корейский танец, а по итогам 
конкурса стала обладательницей 
двух титулов – «Мисс КИУ Казань» 
и «Мисс грация».

– Этот замечательный конкурс 
стал для меня отличной школой: 
нас учили дефилировать, краси-
во говорить, уверенно выступать 
на сцене, – делится Ирма. – Я тог-
да и предположить не могла, что 
пройдет несколько месяцев, и 
эти навыки пригодятся мне уже 
как участнице XIV Международ-
ного фестиваля «Жемчужина 
мира», который проходил летом. 
Конечно же, я с гордостью пред-
ставляла Черногорию.

Любовь к моей второй роди-
не я выразила через танец. Если 
у других участниц массовость 
на сцене была создана за счет 
представителей их диаспор, то 
моей поддержкой были студен-
ты нашего университета. Я, кста-
ти, была уверена, что являюсь 

единственной черногоркой в 
Казани, а оказалось, что нет. Есть 
еще одна – Василина Дублевич, и 
учится она в колледже КИУ!

На «Жемчужине мира» Ирма 
Хайдарпашич на своем родном 
языке рассказала легенду, кото-
рая тронула и участниц, и зрите-
лей, и жюри.

…Когда триста лет назад вои-
ны Османской империи вошли во 
Вранацскую долину Черногории, 
молодой янычар, мусульманин 
Ахмет-паша влюбился в право-
славную девушку – черногорочку 
Паву. Они соединили свои судьбы, 
но от религии своих предков не 
отказались и решили, что рож-
денные в семье мальчики будут 
воспитываться в мусульманской 
вере, а девочки – в православной. 
У них родились сыновья Мушо, 
Даут и Хасан. Но вскоре случи-
лось горе: Пава и ее новорожден-
ная девочка умерли… 

Ахмет-паша похоронил жену и 
дочь по христианским обычаям. 
На их надгробии вырезан крест. 
После смерти Ахмет-паши сы-
новья похоронили его рядом с 
любимой, а на могильном камне 
высекли полумесяц. Испокон ве-
ков люди в Черногории, несмот-
ря на разные национальности и 
вероисповедания, живут в мире 
и согласии.

На фестивале Ирма, как и по-
ложено, выступала в националь-
ном костюме. А сшила наряд – 
буквально за два дня – ее мама, 
Ирина Фоминична. 

– Семья, конечно, болела за 
меня. Каждый день звонили, под-
держивали. На «Жемчужине» был 
конкурс «видеовизитка», и мне 
на разных языках со всех концов 
света – Норвегии, Голландии, 
Франции, Японии – говорили: 
«Ирма – ты лучшая!» Это и род-
ственники, и друзья, и их знако-
мые… А в конце видео мои ро-
дители и сестренка сказали: «Для 
нас ты – жемчужина мира». Эти 
слова меня тронули до глубины 
души, они, может, даже дороже, 
чем титул «Мисс очарование», 
который я получила по итогам 
фестиваля.

На «Жемчужине» сначала ду-
мала, что с участницами будем 
соперничать: все-таки конкурс, 
а мы… подружились. Искренне 
болели друг за друга, и это было 
прекрасно. Мы как 14 сестер (все 
– студентки казанских вузов) из 
разных стран – Индии, Китая, Ин-
донезии, Армении, Узбекистана 
и других – показали единство и 
доброту. На мой взгляд, «Жем-
чужина мира» – это модель того, 
как люди должны жить – дружно, 
красиво. 

Наиля МАЗИТОВА

Команды первых
Гордимся успехами наших 
студенток на региональном этапе 
Всероссийского конкурса по 
практическому освоению социальных 
навыков «Команда первых»! 

Творцы арт-пространства
Медиапроекты студентов кафедры дизайна получили 
высокую оценку на конкурсе в Санкт-Петербурге. 

конкурс

Конкурс ArtPolyLab, организо-
ванный Санкт-Петербургским по-
литехническим университетом 
Петра Великого, проходил летом. 
Его темой стало цифровое арт-пре-
образование городской среды. 

Многие студенты группы 1723 в 
рамках учебного задания по дис-
циплине «Проектирование» пред-
ставили на этот конкурс свои ме-
диапроекты. Все   старались, но 
только две работы были отобраны 
для дальнейшего участия в финале. 
Это медиапроекты Тимофея Афа-
насьева (номинация «Цифровая 
навигация по арт-пространствам 
и культурным объектам»), а также 
Аделины Киреевой и Альфии На-
сировой («Расширение действую-
щих арт-пространств современных 
вузов с использованием смарт-тех-
нологий»). 

В сентябре были подведены ито-
ги конкурса. В результате оценки 

жюри Аделина и Альфия заня-
ли второе место, Тимофей – тре-
тье.  Они приняли участие в со-
стоявшейся в Санкт-Петербурге 
церемонии награждения. Ребята 
получили дипломы, памятные по-
дарки и самое главное – опыт и 
массу позитивных эмоций, позна-
комились с коллегами, посмотре-
ли проекты другие участников. А 
соревновались мы с представите-
лями таких статусных вузов, как 
Санкт-Петербургская государст-
венная художественно-промыш-
ленная академия им. А. Л. Штиг-
лица, Санкт-Петербургский и 
Новосибирский государственные 
архитектурно-строительные уни-
верситеты, Пятигорский и Курский 
государственные университеты и 
другие.

При этом наши студенты показа-
ли очень достойный уровень как в 
части формирования идеи проек-

та, так и в его оформлении. Наряду 
со стандартным набором проект-
ной документации были представ-
лены макеты и презентационный 
видеоролик. Тимофей, Аделина 
и Альфия проявили инициативу, 
заинтересованность и достойно 
представили наш университет на 
всероссийском конкурсе. 

Радик МУХУТДИНОВ,  
архитектор, доцент кафедры 

дизайна  (Казань)

в «Движении»

Он проходил 20 октября в детском оздоровитель-
ном лагере с громким названием «Звездный», что в 
поселке Троицкий Лаишевского района, и собрал ак-
тивных и креативных ребят со всего Татарстана. 

Участники выполняли практические задания и про-
качивали свои навыки в пяти компетенциях: эмоцио-
нальный интеллект, креативность, коммуникабель-
ность, публичные выступления, работа в команде.

Приятно, что среди 20 команд-
участниц были представители Бу-
гульминского филиала КИУ: Арина 
Закирова, Екатерина Сиянцева, 
Ольга Мальцева и Елизавета Па-
няева. Девушки успешно прошли 
отборочный этап в своем учебном 
заведении, что, конечно, их сбли-
зило и сплотило. В «Звездном» они 
в расширенном варианте полу-
чили информацию о «Движении 
первых», встретились с предста-
вителями разных студенческих 
организаций, много общались со 
студентами республики и приобре-

ли огромный опыт, который, конеч-
но, поможет им еще эффективнее 
выстраивать работу студенческого 
самоуправления в своем колледже. 
Но главное – они получили очень 
важные навыки, став участниками 
тренинга по освоению мягких ком-
петенций и участвуя в состязани-
ях в различных направлениях. По 
словам девочек, было непросто, но 
они очень хорошо взаимодейство-
вали друг с другом, опирались на 
знания и опыт, которые давали им 
преподаватели колледжа и руково-
дители студий, и в результате ста-

ли лучшей командой в номинации 
«Публичные выступления». 

Надежда КОЖЕВНИКОВА, 
заместитель директора по 

воспитательной работе 
(Бугульма) 

Студентки Чистопольского фи-
лиала Виктория Александрова, 
Дарья Харитонова, Динара Га-
рифуллина и Ульяна Конова по-
казали лучшие результаты в но-
минации «Работа в команде» и 
завоевали первое место! 

Впечатлениями поделилась 
Виктория: «Я посетила большое 
количество мероприятий «Движе-
ния первых», и это позволило мне 
заметно улучшить свои организа-
торские и ораторские способно-

сти. На конкурсе «Команда пер-
вых» мы получили возможность 
пообщаться с профессиональны-
ми спикерами и тьюторами, кото-
рые делились с нами знаниями и 
опытом. Меня поразило, насколь-
ко они увлечены своей работой. 
Победа в номинации «Работа в ко-
манде» – это стимул к движению 
вперед и к дальнейшим победам!»

Анастасия НОВИКОВА,  
секретарь-референт директора 

(Чистополь) 

В публичных выступлениях – лидеры

Лучшая работа в команде

PS. Эта победа позволила нашим студенткам стать участниками следующего, федерального этапа 
Всероссийского конкурса, который пройдет в Новгороде. Поздравляем, девочки! И успехов вам.

Грант на фильмы
студенческий стартап

Протоколом заседания 
дирекции Фонда содействия 
инновациям утверждено 
два списка проектов для 
финансирования в рамках 
программы «Студенческий 
стартап» – в 2023 и 2024 году. 
В числе победителей – студент 
Набережночелнинского 
филиала КИУ Дмитрий 
Метла и его проект «Создание 
цифровой платформы 
МультПро kids для школы 
по производству фильмов 
Мультпро». 

– Компания называется Киностудия 
«Мульт про». Благодаря ей мы реализуем 
проекты короткометражных фильмов для де-
тей школьного и дошкольного возраста. Каж-
дый ребенок, который записал видеовизит-
ку и прошел кастинг, сможет почувствовать 
себя настоящим актером фильма, а в после-
дующем вместе со своей семьей, друзьями, 
родственниками увидеть себя на большом 
экране в одном из кинотеатров города.

В рамках гранта мы расширили географию 
участников проекта: дети из самых отдален-
ных точек страны смогут пройти обучение 
и принять участие не только в съемке, но и 
разработке фильма на всех этапах его произ-
водства, – рассказывает Дмитрий.

Его наставник – преподаватель кафедры 
маркетинг-менеджмента Екатерина Геннадь-
евна Ишмаева.

Камилла КАМАЛОВА,  
студентка 3-го курса юридического 

факультета (Набережные Челны)
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Шницель, 
квиз и 
rock'n'roll
На факультете 
лингвистики и 
межкультурной 
коммуникации 
прошла невероятно 
насыщенная и 
познавательная Неделя 
немецкого языка. 

В Нижнекамске писали диктант
образовательное

по-татарски…
Студенты Нижнекамского фи-

лиала приняли участие во Все-
мирной акции проверки знаний 
«Татарча диктант». 

Эта акция направлена на объе-
динение татар, проживающих по 
всему миру. Ее цель – повышение 
интереса к владению литератур-
ным татарским языком, привитие 
любви к татарскому языку. 

Акция проходила восьмой раз. 
Диктант по-татарски писали на не-
скольких площадках – в школах, 
дошкольных учреждениях райо-
на, а основная по традиции распо-
ложилась в Доме дружбы народов 
Нижнекамска.

…и экономический
Нижнекамский филиал КИУ вы-

ступил региональной площадкой 
общероссийской образователь-

ной акции «Всероссийский эко-
номический диктант». Его тема 
– «Сильная экономика – процве-
тающая Россия!» 

Проверить свои знания эконо-
мических понятий и терминов мог-
ли преподаватели и студенты вуза 
и колледжа. Главная цель диктанта 

– определить и повысить уровень 
экономической грамотности насе-
ления, а также вызвать интерес к 
экономической науке.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА, 
специалист по связям 

с общественностью  
(Нижнекамск)

Для будущей работы – полезно

поездки

Поездка в сельское посе-
ление стала интересным 
опытом для студентов 4-го 
курса направления «Госу-
дарственное и муниципаль-
ное управление». 

В рамках изучения дисципли-
ны «Муниципальное управление» 
(преподаватель – доцент Сергей 
Юрьевич Рычков) мы посетили 
Рождественское сельское посе-
ление Лаишевского муниципаль-
ного района и встретились с его 
главой – Сергеем Михайловичем 
Гуцу, который поделился с нами 
своим опытом и знаниями о муни-
ципальной службе. Сергей Михай-

лович занимает свою должность с 
2010 года

 Глава поселения провел экскур-
сию по местной администрации, 
где работают всего лишь три чело-
века: он, бухгалтер и секретарь. Мы 
узнали, что основные решаемые 
администрацией вопросы – ЖКХ, 
социальная поддержка пожилых 
жителей и семей участников СВО. 
Он также рассказал о своем пути 
к достижению желаемой должно-
сти муниципального служащего, 
который оказался непростым. По-
сле окончания вуза четыре года он 
шел к своей цели, поработав даже 
водителем.

Эта поездка позволила нам вый-
ти за рамки учебной аудитории, 

по-новому взглянуть на свою буду-
щую профессию, понять, что целе-
устремленность и трудолюбие яв-
ляются обязательными качествами 
для любого профессионала. Беседа 
с опытным муниципальным служа-
щим принесла нам неповторимые 
впечатления, которые невозможно 
передать словами. 

После окончания деловой час-
ти встречи студентов пригласи-
ли в школьную столовую, где нас 
вкусно накормили, что добавило 
приятных воспоминаний об этой 
поездке.

Элина КОРОБЕЙНИКОВА, 
студентка группы 1203 

факультета менеджмента и 
инженерного бизнеса (Казань)

неделя немецкого 

Каждый день студенты групп 
1101, 1114 и 1124 участвовали в 
мероприятиях, организованных 
преподавателями Александрой 
Викторовной Гутаровой и Мари-
ной Юрьевной Васильевой. 

Задания были представлены 
самые разнообразные: от мно-
жества вопросов на олимпиаде 
и задач в страноведческом квизе 
до приготовления вкуснейших 
немецких блюд и напитков. 

В понедельник ребята напи-
сали тест на знание немецкого 
языка. И справились с этим пре-
красно! По результатам конкур-
са были выявлены победители в 
каж дой группе.

На следующий день студентам 
предстояла задача, требующая 
командной и слаженной работы. 
Приготовить немецкие нацио-
нальные блюда в непривычных 
условиях было непросто, однако 
ребята выполнили это задание на 
ура. Для взыскательного жюри 
были сервированы шницель из 
индейки с золотистой корочкой и 
аппетитные баварские колбаски, 
ароматный глинтвейн, берлин-

ские пончики и сочные яблоки в 
корице с мороженым в качестве 
десерта – в этот день каждому 
удалось ощутить особо вкусную 
осеннюю атмосферу.

В среду был проведен квиз 
«Германия от А до Я», на котором 
студентам представилась воз-
можность блеснуть своими зна-
ниями о Германии и немецкой 
культуре в целом, а в четверг 
будущие переводчики провели 
время за просмотром и обсужде-
нием захватывающего немецкого 
фильма «Достучаться до небес».

И, наконец, в пятницу состоял-
ся гала-концерт, на который была 
приглашена гостья из Германии, 
преподаватель немецкого языка 
Мерле Клеменс. Студенты трех 
групп очень творчески подошли 
к постановке своих номеров и 
заслуженно получили сладкие 
призы и грамоты на церемонии 
награждения.

Диана-Оливия РОДНИКОВА, 
студентка 3-го курса 

факультета лингвистики и 
межкультурной коммуникации 

(Казань)

«Надеты маски часто на людей»
Роль педагога-психолога очень важна в учебном заведении. В подростковом воз-
расте наступает период, когда формируется картина мира. Наше бессознательное 
становится сознательным, и мы четко начинаем осознавать, какими хотим быть, а 
какими нет. Словно оттачивая драгоценный камень в мастерской, мы формируем 
свой внутренний мир и нередко приходим к выводу: быть настоящим небезопас-
но. Так и зарождаются первые социальные маски.

кто мы?

Какие маски мы носим, что-
бы скрыть свое истинное лицо? 
Что такое эти маски? По сути это 
копинговые стратегии  – при-
емы, которые мы применяем, 
чтобы справиться с трудными 
ситуациями в повседневном об-
щении. Они оберегают нас, как 
броня, но могут помешать в от-
ношениях с самыми близкими. 
Осознав, какую защиту мы при-
выкли использовать, мы можем 
начать исцеляться от прошлых 
ран и наслаждаться настоящей 
близостью с родными людьми. К 
копинг-стратегиям относятся пе-
реосмысление ситуации, поиск 
замещения, творчество и фанта-
зии, выплеск негативных эмоций, 
эмоциональная разрядка, сдер-
живание реакции и вытеснение 
последствий стресса в область 
бессознательного, эмоциональ-
ное отключение, отстранение от 
проблемы.

Вот десять наиболее типичных 
масок.

Крутой и невозмутимый . 
Всем внешним видом этот чело-
век дает понять, что он останет-
ся спокойным в любой ситуации. 
Удерживаясь над волной во вре-
мя конфликтов или посреди хао-

са, он взирает на вас с самообла-
данием тибетского монаха. Однако 
при этом происходит одна из двух 
вещей. Его закупоренные эмоции 
рано или поздно приводят к нерв-
ному срыву. Или же он периоди-
чески выпускает пар, когда никто 
не видит. Спокойный и невозмути-
мый может взорваться и накричать 
в супермаркете или в очереди. Но 
не стоит волноваться – он и в этом 
случае контролирует ситуацию и 
знает, кого можно выбрать на роль 
жертвы, а кого нет.

Юморист. Юмор  – блестящий 
защитный механизм. Если вы сме-
етесь, значит, уже не плачете. Хотя 
порой это все-таки выглядит очень 
похоже. Юмор может предотвра-
тить сближение, не даст подойти к 
вам слишком близко и узнать, что 
у вас на душе.

Юморист шутит, чтобы разговор 
не стал слишком глубоким и реаль-
ным, чтобы избежать дискуссии и 
обмена мнениями. Неспособный 
выслушать партнера до конца, он 
надевает маску юмориста и шутя 
закрывает тему. Так он уходит от 
конфликта, но не решает пробле-
му. Привыкший отшучиваться по 
любому поводу, юморист никого 
не подпускает слишком близко и в 
чем-то остается одинок.

Вечный отличник. Некоторые 
люди становятся отличниками не 
из-за любви к пятеркам и грамо-
там. Для них это защитный меха-
низм. Если все сделано правиль-
но, значит, их мир не разлетится на 
куски. Конечно, в жизни отличника 
есть приятные моменты. Он полу-
чает свою минуту славы и похвалы, 
но его спутником всегда остается 

тревога – оборотная сторона этой 
маски. В дальнейшей жизни и в 
отношениях у вечного отличника 
всегда присутствует страх ошибки. 
В партнерских отношениях его по-
зитивные и пробивные качества – 
упорство, одержимость идеей  – 
иногда могут сыграть против него.

Мученик-спасатель. Многим 
знакомы люди, которые пытаются 
самоотверженно в одиночку спа-
сать мир, которые терпимы и снис-
ходительны к окружающим. Если 
их обидят, они будут оправдывать 
этого человека внутри себя, пото-
му что не захотят столкнуться со 
своей другой ролью. Ведь защищая 
себя, они могут проявить агрес-
сию, что идет вразрез с их спаса-
тельской сутью. Они очень состра-
дательны, так они демонстрируют 
себя как человека, который самый 

благородный, но при этом внутри 
чувствует себя жертвой, особен-
но в отношениях, так как партнер 
как правило не отдает должного 
признания.

Мученик стремится занять 
свое место в мире и хочет за-
нимать важную роль в чьей-то 
жизни. Ему важно, чтобы кто то 
им восхищался нуждался в его 
поддержке и совете. Но это за-
ставляет людей чувствовать себя 
неловко рядом с ним и вносит в 
отношения дискомфорт.

Окончание на стр. 8
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Подписано соглашение
Руководитель Клиентской службы в Вахи-
товском районе Казани Отделения фонда 
пенсионного и социального страхования 
по Республике Татарстан Флида Зуфа-
ровна Арсланова сообщает, что Управ-
ляющий Отделением СФР по Республике 
Татарстан Эдуард Яфасович Вафин и ми-
нистр образования и науки республики 
Ильсур Гараевич Хадиуллин подписали 
соглашение об информационном взаимо-
действии. 

В рамках сотрудничества министерство бу-
дет передавать региональному Отделению Со-
циального фонда России сведения о платных 
образовательных услугах, которые оказыва-
ются муниципальными дошкольными образо-
вательными учреждениями. Теперь поданные 
родителями заявления по распоряжению сред-
ствами материнского капитала на получение 
образования ребенком (детьми) будут рассма-
триваться без личного представления в фонд 
необходимых документов. 

«Ранее региональное Отделение Социально-
го фонда России подписывало соглашения об 

информационном сотрудничестве с каждым от-
дельно взятым дошкольным учреждением, что 
вызывало определенные сложности, так как не 
все ДОУ были готовы к электронному докумен-
тообороту по защищенным каналам связи. Но-
вое соглашение упрощает и ускоряет процесс 
предоставления Социальным фондом госуслуг 
по распоряжению средствами маткапитала на 
оплату дошкольного образования детей. Таким 
образом, мы сократили срок рассмотрения за-
явлений до 5 рабочих дней, а соответственно, 
сокращаются и сроки вынесения решений и 
перечисления средств МСК на счета заявите-
лей», – отметил глава татарстанского Соцфонда 
Эдуард Вафин. 

Напомним, что само заявление о распоря-
жении материнским капиталом родители, как 
и прежде, подают через личный кабинет на 
портале госуслуг, в клиентской службе СФР 
или в МФЦ. По возникшим вопросам можно 
обратиться в контакт-центр Отделения Соци-
ального фонда РТ по телефону 8-800-1-00000-1 
(звонок бесплатный). 
Контакт-центр Отделения СФР по РТ 8-800-1-00000-1

Интернет-ресурсы
sfr.gov.ru

Директор ресторана Альбина Заги-
товна Селехова рассказала о том, что 
работники ресторана – это команда, 
когда каждый нацелен на общий ре-
зультат. Все они – прогрессивные, 
креа тивные, современные, дружелюб-
ные и внимательные, и в коллективе, 
кстати, есть выпускники нашего фили-
ала. Многочисленные положительные 
отзывы гостей подтверждают это. 

Директор поделилась секретами 
успеха ресторана «Арба» и основными 
принципами его работы, рассказала 

студентам о возможностях повышения 
квалификации, прохождения практики 
и трудоустройства. Шеф-повар Ольга 
Александровна Иванова отметила, что 
самое важное для будущего работни-
ка сферы общественного питания – это 
опыт. Если человек предполагает, что бу-
дет ресторатором или планирует занять 
должность в этой сфере, то научиться 
всему можно только в деле. Студентов 
пригласили в ресторан на практику с по-
следующим трудоустройством.

Гульнара ХАБИБУЛЛИНА (Нижнекамск)

«Арба» 
приглашает
В гостях у колледжан Нижне камского 
филиала КИУ, обучающихся по 
специальностям «Технология 
продукции общественного питания» 
и «Поварское и кондитерское дело», 
побывали представители ресторана 
«Арба». 
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Буллер. Любой коллектив, где 
нам приходилось учиться или 
работать, по своей сути – пятый 
класс средней школы на пере-
менке. Школьный двор со все-
ми разновидностями буллеров, 
всех видов и оттенков. Их мето-
ды контроля могут быть очень 
тонкими. Они используют 
мягкую манипуляцию, 
чтобы заставить вас 
думать, как они. Они 
хотят, чтобы боль-
шинство думало так 
же, как они, под-
чиняя себе мнение 
других. Буллер выгля-
дит непробиваемым, 
раздавая всем указания и 
устанавливая свои порядки, но 
за этой маской скрываются не-
уверенность и страстная жажда 
признания.

Буллер так сильно нуждается в 
уважении и признании, что готов 
получить их любой ценой, нару-
шая всякие границы.

Любитель все контролиро-
вать. Ему нужно быть уверен-
ным, что все лежит на своих 
местах, все тетради аккуратно 
обернуты в обложки и каранда-
ши заточены. Как курица-насед-
ка, он не выпускает никого из 
поля зрения и чувствует ответ-
ственность за всех, кто рядом, – 
даже если они этого не хотят.
Контролируя все и всех, такой 
человек справляется со своим 
основным страхом неизвестно-
сти, неопределенности.

Хотите узнать, кто в вашем 
окружении носит маску конт рол-
фрика? Он проявит себя сам, как 
только что-то пойдет не так, как 
он запланировал.

Самоед. Страдающий от само-
го хронического и запущенного 
случая неуверенности в себе, он 
невольно внушает такое же от-
ношение и другим. Этот человек 
спешит себя унизить до того, как 
это сделает кто-то другой. Он ве-
рит, возможно неосознанно, что 
так спасет себя от бед и разо-
чарований. Он избегает любого 
риска и одновременно – любых 
отношений.еклама

«Надеты маски часто на людей»
Начало на стр. 7

Второе, почетное…
Команда Набережночелнинского филиала вышла 
в призеры Всероссийского фиджитал-турнира 
«Игры Первых».

гордимся!

Он проходил в Казани с 16 по 20 
октября и собрал более 600 спорт-
сменов из 23 регионов нашей стра-
ны. Соревнования проходили по 
дисциплинам «футбол» и CS:GO. 

Командные игры состояли из 
двух частей: онлайн (трехмерный 
тактический бой) и офлайн (лазер-
таг). А в свободное время для участ-

ников были организованы экскур-
сии и развлекательная программа. 

В непростой схватке команда На-
бережночелнинского филиала КИУ 
Sok заняла 2-е место с небольшим 
отрывом от соперников из Елабуги. 
На пути к финалу ребята обыграли 
команды Tigis SSK Old Energy (Крас-
ноярск) – 22:5, Moutsider (Челя-

бинск) – 8:5, Tatbrothers (Казань) – 
21:6, panic attacks 8 (Казань) – 22:8. 

Состав команды Sok: Денис Жаб-
ров, Эмиль Самарханов, Игорь 
Нурмиев, Даниил Васильев, Иван 
Цепелев. 

Гордимся нашими ребятами и 
желаем им дальнейших успехов!

Отдельно хотим выразить бла-
годарность организаторам тур-
нира – Общероссийскому об-
щес твенно-государс твенному 
движению «Движение первых», а 
также волонтерам, вожатому Ра-
нису Ахметову и руководителю 
киберспортивного клуба нашего 
филиала Ринату Халилову.

Победитель в корэш
Мастерство и удаль показал студент 
Набережночелнинского филиала Ильдар 
Гильфанов на всероссийских соревнованиях 
по корэш памяти Р. Ш. Фардиева.

Соревнования проходили в 
городе Заинске Республики Та-
тарстан под эгидой Федерации 
корэш России в статусе всерос-
сийских соревнований, включен-

ных в единый календарный план 
Минспорта России. 

В турнире приняли участие бо-
лее 250 борцов из 25 регионов 
России.

По итогам соревнований в 
весовой категории 55 кило-
грамм победителем стал наш 
студент Ильдар Гильфанов. По-
здравляем!

Материалы рубрики подготовила Камилла КАМАЛОВА (Набережные Челны)

встречи разъяснения

Очень приятный человек. Он 
готов на все, чтобы заслужить 
одобрение тех, кто рядом. Если в 
вашем окружении есть коллега, 
который постоянно спрашивает 
совета у друзей, экспертов, коу-
чей, то это он – «очень приятный 
человек». Его взгляды и ценности 
нередко мимикрируют в течение 

одного и того же дня в зависи-
мости от обстановки. Это 

происходит потому, что 
его представление о 
себе полностью со-
стоит из мнений дру-
гих людей, и без них 
он попросту теряет 

себя. Ну или попросту 
их называют хамелеон.
Молчун. Человек под 

этой маской панически боит-
ся ошибок и отвержения. Лучше 
он будет терпеть одиночество, 
чем пойдет на риск и сделает то, 
что может кому-то не понравить-
ся. Он молчит или говорит мало, 
потому что боится сказать что-то 
не так. Как и перфекционист, че-
ловек, скрывающийся за маской 
молчуна, считает: все, что гово-
рится и делается в этом мире, 
должно быть совершенным. Хотя 
весь окружающий мир всем сво-
им видом доказывает обратное.

Вечный тусовщик.  У него 
очень много знакомых, кален-
дарь заполнен до отказа при-
глашениями на светские меро-
приятия. Возможно, в его жизни 
недостает смысла или он забива-
ет свои дни до отказа вечерин-
ками и мероприятиями, чтобы 
не оставалось времени об этом 
подумать. Или все проще, и его 
единственный талант – это свет-
ские беседы?

Кто вы? Как с этим справиться? 
И нужно ли вообще справляться 
с этим? Обо всем этом мы гово-
рим со студентами на групповых 
тренингах и индивидуальных 
консультациях. Подростки – та 
часть общества, кому крайне 
необходимо помочь быть в гар-
монии с самим собой и коммуни-
цировать с обществом, избегая 
конфликтных ситуаций.

Зинаида МАКАРОВА, 
педагог-психолог колледжа 

(Альметьевск)


